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ツキノワグマってどんな動物？

四国の森とクマ－過去から今－
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Q1. あなたが思うツキノワグマはどんな大きさ？色を塗ってみよう！

Q2. ツキノワグマはどんなものを食べる？丸をつけてみよう！

Q2. あなたは四国のどこにクマが生息していると思う？選んでみよう！

Q3. 四国のクマは何頭くらい生息していると思う？

10頭未満 ・ 50頭未満 ・ 100頭未満 ・ 1000頭未満 ・ もっとたくさん！

答えは読んで確かめてね！

－ 四国のクマ知っちゅう？－

読む前にクイズに答えてみよう！

－はじめに－

どんぐり

葉っぱキイチゴ

子ジカ山菜

はちみつ

ヤマブドウ

アリ
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Bear cubs letterをお手に取ってくださり、ありがとうございます！
四国には、日本にいる野生動物の中でも特に大きなツキノワグマが

生息しています。しかし、生息環境の消失によって生息数がかなり減
少し、現在絶滅に瀕している状況です。

そこで、この現状について知ってもらいたいと思い、クマの生態、
四国のクマのたどった歴史、そして最近の取り組みについてまとめて
みました。

このletterを通して、少しでも多くの人々がクマに興味を持ってくれ
たら、クマを守っていくにはどうしたらいいのか一緒に考えてくれる
仲間が増えたら幸いです。

… p.2-3



ツキノワグマってどんな動物？

クマの1年の生活史をクマ美が紹介します！

春が来ました。
う～んよく寝た。穴の外から新芽の
いい匂い！ぽかぽかお日様の下でひ
なたぼっこは気持ちいいな。

夏が来ました。
春には柔らかかった葉っぱはもう固くっ
てきたけれど、そろそろイチゴの実が美
味しくなる頃ね。でも今日は暑いから木
陰でお昼寝しましょ。

秋が来ました。
大好きなドングリやブナの実がここにも
あそこにも！でもデザートはやっぱりヤ
マブトウだと思うのよ。

冬が来ました。
おなかいっぱい食べたら眠くなってき
ちゃった。外はなんだか寒いし、そろそ
ろ穴に入って寝ようかな。今年はどんな
夢を見れるかしら。

草本や木本の葉
子ジカ
サクラ類の果実
アリなどの昆虫
ハチやハチミツ

ドングリ（ミズナラ・コナラ）
ブナやクリの実
ハチやハチミツ
ヤマブドウやミズキの果実

山菜や新芽
草本や木本の葉
前の年のドングリ
シカの死体

ササのフン

サクラの実のフン

ドングリのフン
クマ棚

クマの爪痕

クリのフン

朽ち木を壊した痕

樹洞の冬眠穴

「クマ美」
ツキノワグマを代表するロマンチスト

私たちは木登りが得意でよく木の上
で食事をしたり寝たりするわ！夢中
になると、枝をかじって折ってかき
集めるからクマ棚を作ってしまうの。

朽ち木を壊すとアリや虫の
幼虫がいたりするのよ。
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木の実は炭水化物や脂肪が
たっぷり！厳しい冬を乗り
越えるためにたくさん食べ
るのよ。

土穴や岩穴もよく使うわ。穴
の中には落ち葉を敷き詰めて
ふわふわのベッドを作るの！2
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何も食べないし、
飲まないけど、
メスは子どもを
産むわ
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四国の森とクマ― 過去から今 ―
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1930年代～

が盛んに

山奥まで がつくられた

1970年

新植地面積が

1930年代～

としての捕獲奨励

1970年代は四国全域で

材木となる樹木の

皮をはいでしまう

→ 

1985年

四国西部でのツキノワグマの

1986年

狩猟による （高知）

1972年

愛媛でのツキノワグマの
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2000年前後

2009年

の拡大

1997年

→ 1~2年に一度の頻度

1991年

として

レッドリストに掲載

1996年

1994年

四国全域で

～1970年代 1980年代 1990年代 2000年代～

1987年

狩猟による （徳島）
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ゴンタ♂14歳 コナラ♀4歳
（2011年撮影時）

ブナ キイチゴミズナラ サクラ ヤマブドウ
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*第二次世界大戦のためにデータ欠損

2013年～2017年

東部の剣山周辺の約500km²

標高1000m以上の落葉広葉樹林

1978年

四国山地の東部と西部2か所

2003年

四国山地の東部のみ

+
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過去の調査から推定した四国のクマの分布

四国の人工林の分布

撮影：四国森林管理局
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四国のクマを守りたい！
―最近の取り組みとその現状―

〇
- 緑の回廊や国指定剣山山系鳥獣保護区とその周辺地域におい
て継続的に生息状況を調査

〇
- ツキノワグマにGPS首輪を装着し、クマの行動を追跡
- クマの重要な食物であるドングリの実りを調査
- 追跡調査から得た位置情報や周辺環境の情報から、クマに

とって適した環境をマッピング
〇

- 今までほとんど情報がなかった分布周辺を調査
- 生息が確認されているエリアの周辺にカメラを設置

〇

- 生息が確認されているエリアのさらに周辺でカメラ調査

〇

四国に暮らす人々の価値や思いを把握
- 人々の意識調査
- クマの人の関係のひもとき
- 利害関係者の把握

➡

〇

- シンポジウムの開催
- HPやFacebookなどのメディアを通じた情報提供
- 新聞やニュース、ラジオでの報道
- JBNのニュースレターやNACS-Jの会報に掲載
- 四国の動物園などでの四国のクマのグッズの販売

四国の住民の…

まだ具体的なことは実施できて
いないけれど…

落葉広葉樹林には、クマの食べ
物がたくさんあるんだ。特に、
冬眠に向けて大量に食べるドン
グリがなる木の存在はとっても
重要。だからクマは落葉広葉樹
林を生活の拠点にしてるんだよ。

クマを守ると、地域の人たちの
生活を変えることもある。恩恵
を受ける人もいれば害がある人
もいる、これが利害関係者。
地域の人たちにとってクマの保
全が価値あるものにするために、
詳しく知ることは必要なんだ。

何頭いるの？
分布はどこまで？
なぜ増えないの？

クマについて知ってる？
クマを守るって良いこと？

〇
〇

捕獲の禁止や保護区の設置だけではクマが増えないのであれば、
他の方法が必要になってくる
- 給餌：餌場をつくり食べ物を与える（≠餌付け）
- 補強：他の地域の個体を入れる
- 生息域外保全：動物園で飼育して繁殖させる、遺伝子を保存
- 生息環境の拡大：人工林を広葉樹林に変える

クマの好む環境間をつなぐ
➡

何をすればいいの？
どんな効果があるの？ 給餌も生育域外保全も、生息地

内で保全を補うための緊急的な
措置。その多くは、ただ生息地
を守るだけでは絶滅してしまう
種に対して使われているよ。
それほど今の四国のクマは危機
的な状況にあるってことだね。

これまでの調査の結果…

どうしてクマは
落葉広葉樹林が好きなの？？

利害関係者を把握するって？
なぜ必要なの？

給餌をしてまで守らなきゃ
いけないのかな？

どうすればもっとみんなが
興味を持つのかな…？

シンポジウムを今後も続けるこ
とはもちろん、参加した人たち
がどんどん広めてくれることで
も、興味を持つ人を増やせるか
もしれないね！

76

クマってどういう生物？
クマがいなくなると問題？
できることって何だろう？



当野石峠

松尾峠

京柱峠

落合峠

寒峰

津志獄

網付山

天神丸

六郎山

雲早山

高丸山

鉢ヶ森
神賀山

碑己屋山

湯桶丸

神戸丸

剣 山

JBNが主体で2017年から実施している四国クマ調査にJBN cubsの
メンバーが参加しました。四国のクマに関心をもつ若者たちが調査を
通じて何を感じたか、はりきって報告します！

今回は調査エリアを大きく4つに分けました！各エリアの動物の
マークは、cubsメンバーが山を歩いて感じた動物の気配を5段階で評
価しました。みなさんもぜひ足を運んでみてください！

馬路・木頭エリア

中津山

徳島県

高知県

香美・大豊エリア

剣山北西エリア 剣山北東エリア

195

438

193

439

32

大磯の平

矢筈山

赤帽子山

八面山

丸笹山

98

：クマ ：シカ ：アナグマ/タヌキ：カモシカ

中都山



mission1. 剣山北西エリア を報告せよ！
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mission2. 剣山北東エリア を報告せよ！
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mission3. 香美・大豊/馬路・木頭エリア を報告せよ！
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日本クマネットワークの子グマたち
―JBN学生部会―

日本クマネットワーク（Japan Bear Network）は、日本における人間とクマ類との共存をは
かるために作られたNGO団体です。

そんなJBNには、元気いっぱいな子グマたち（cubs）が独自の活動を行っています。JBN学
生部会は、学生を中心とした若手のJBN会員の交流、情報交換、若さを生かした活動が出来る
場を目指して、2006年にJBNの下部組織として結成されました。

現在、JBN学生部会には全国各地から60名を超える会員がおり、JBN全会員の約6分の1を占
めています。

2018年学生部会イベントin秋田
「これからのクマの話をしよう～みんなで考えるクマ問題～」

2017年学生部会イベントin北海道
「ヒヤリハットから学ぶ！フィールド調査の安全対策」

※学校名は2018年時点での主な会員の所属先を表しています

北海道大学
酪農学園大学
帯広畜産大学

岩手大学
仙台コミュニケーションアート専門学校

石川県立大学
新潟大学
信州大学
岐阜大学

東京農工大学
東京農業大学
日本獣医生命科学大学
淑徳大学
東京外国語大学
東京都市大学

山口大学

北海道地区

東北地区

関東地区

北陸・東海地区

関西地区

これまで製作したJBNオリジナルグッズ

2018年学生部会イベントin徳島
「森に住む隣人、四国のツキノワグマについて知ろう」

JBNオリジナルグッズを製作して販売したり…

学生主体のイベントを開いたり…

クマの勉強会（クマゼミ）を開いたり…

トランキットを使って普及啓発したり…

学生交流したり…

学祭でクマトランキットを展示
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JBN学生部会の四国クマの取り組み

イベントを開きました！

2018年1月に徳島にて日本自然保護協会（NACS-J）

と共催で「森に住む隣人、四国のツキノワグマについ

て知ろう」というイベントを開催しました！（チラシ

参照）参加者30名でこじんまりとした雰囲気の中、四

国のクマの未来について膝を交えて語り合いました。

また、2018年3月に高知にて四国青年NGOのHOPE

が主催する合宿イベント「四国ギャザリング」にてク

マのワークショップを開きました。こちらの参加者は

なんと90名の四国の大学生たち！若い力をどのように

四国のクマの保全に生かせるか…難しい課題としっか

り向き合いました。

1

グッズで普及啓発しています！

四国クマグッズ

JBN学生部会では四国のツキノワグマをモデル

にしたグッズを作成・販売し、四国のクマ事情を
様々な方に知っていただく取り組みをしています！

なかでも、クリアファイルは裏に四国のクマの現
状をまとめたコーナーがあり読み応え抜群です！

グッズから四国クマのことを広めてみませんか？

オリジナルグッズ
四国グッズ以外にも、ヒグマやツキノワグマをモデルにしたJBNオリジナルグッズを作成・

販売しています！
グッズはクリアファイル全4種、手ぬぐい、付箋、ステッカー、マグネットなどさまざま。
売り上げは学生部会の活動費用になります。
ぜひご支援をよろしくお願いします。（お問い合わせは上記メールアドレスまで）

ステッカー

マグネットクリップ

手ぬぐい

クリアファイル

クリアファイル（左）
付箋（右）

1つ200円で好評販売中！

＜四国内のグッズ販売場所＞
愛媛県西条自然学校
高知県横倉山自然の森博物館
愛媛県立とべ動物園
愛媛県面河山岳博物館

または…
メールでのご購入も受け付けております！

jbn-goods@japanbear.org
担当：JBNグッズ係

※送料は自己負担になります
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1月イベントのチラシ

報告レポ！

1918

mailto:jbn-goods@japanbear.org


ねえねえ、最近なにやら僕たちの話を人間がしていたらしいんだけど知ってる？

編集後記

Bear cubs letterを最後までお読みいただきありがとうございます。
四国でのクマのシンポジウムが決まった時、いつもと違う企画をしてみたい、と思いこの

冊子の製作に至りました。JBN学生部会がニュースレターを作るのは初めての試みであり、
製作は想像以上に大変な作業になりました。しかしながら、短い期間にも関わらず本当にた
くさんの方に協力していただき、なんとか完成させることができました。協力してくださっ
た方々には、この場で深く御礼申し上げます。

JBNで四国のプロジェクトが始まってから、多くのcubsメンバーが四国のクマと関わって
きました。ここでは、学生が四国のクマのことをどのような目線で見て、どのようなことを
思っているのかを感じていただければ幸いです。そして、四国のクマのことを少しでも多く
の方々に知ってほしい、という私たち若者の熱意を感じ取っていただければ嬉しく思います。
クマという日本で一番大きな哺乳類が四国でひっそりと消えようとしている…そんな悲劇が
起こらないように、JBN学生部会は私たちができることをこれからも一歩一歩進んでいきた
いと思います。

今後もJBN学生部会一同をどうぞよろしくお願いいたします。

JBN学生部会代表 稲垣亜希乃

～とある剣山系でのおはなし～

さすがクマ子。詳しいね。そこで僕らの生息数が少なくなってるってことは
あんまり知られてなかったらしいんだよね。

それはあなた、知らないことがあるのは当たり前じゃない。あなたもヒトの
生息数が少なくなってるってこと知らないでしょ？

えっ僕たちだけじゃなくて、ヒトもそうなんだ！

そうみたいよ。とにかくみんな私たちが置かれている状況を勉強してくれて、
これからどうしたら良いか考えてみてくれたみたい。

そっか。もっと僕らのことを知ってくれる若者が増えてくれたらいいね。

そうね。ここいらではシカが増えすぎて問題になってるようだけど、シカも
クマもヒトも四国に住んでいる仲間として、これから一緒に生きていける道
があるといいわね。

そうだね。僕らもクマ若者代表として、生息数が少なくなってるらしい
ヒト達に何かしてあげられるか考えたほうがいいかなぁ。

そうかもしれないわね。あんたも少しは賢くなったんじゃない？

やった！もっとクマ子に喜んでもらえるように賢くなるよ！

（この発言がすでにあほっぽいのよね…）まぁあんまり期待しないでおくわ。

クマ子の心の内も知らず、クマ男は新たに決意を固めたのでした。
きっとクマの方でもヒトとの共生について話し合われていることでしょう。

剣山系に生息する体格大きいけど、気は小さめな男の子
クマ子のことが気になってる。

同じく剣山系に生息する活発系女子
タイプは自分より頭のいいクマ。

クマ男

クマ子

安藤喬平
伊藤泰幹

稲垣亜希乃
遠藤優

小山彩由里
勝島日向子
加藤亜友美
栃木香帆子
長沼知子

近藤麻美
栃木香帆子
稲垣亜希乃

四国森林管理局
NACS-J

四国自然史科学研究センター
JBN学生部会
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知ってるわよ。いろんな場所から来た人間が何やらここら辺に住む人間たち
と話してたらしいじゃない。夜はお酒を飲んで盛り上がっていたらしいわ。

総制作時間
約500時間


